



RESEAU LIBRE SAVOIR
LE BAC EN POCHE / SESSION 2023
COORDONATEUR NATIONAL / MONSIEUR NDOUR
TEL : 77-621-80-97 / 77-993-41-41

DOMAINE 1 : LA REFLEXION PHILOSOPHIQUE

SEANCE 03 : HISTOIRE DE LA PHILOSOPHIE

I-) HISTOIRE DE LA PHILOSOPHIE

Faire l'histoire de la philosophie revient à étudier les doctrines passées et consiste à tenter de reconstruire, d'interpréter, voire de critiquer les thèses de penseurs comme **PLATON, DESCARTES, KANT, HEGEL** etc. L'histoire de la philosophie peut être divisée en trois époques : la philosophie antique, la philosophie médiévale et la philosophie moderne.

A-) PHILOSOPHIE ANTIQUE

La philosophie grecque a connu trois grandes périodes.

➤ La première est dite **période présocratique**. Elle tire ses origines dans la pensée **Ionienne, Milésienne**. La question fondamentale qui occupait les philosophes présocratiques était la question du principe de toute chose. Ainsi, les premiers philosophes mentionnés par l'histoire furent :

- **Thalès** qui tenait **l'eau** pour le principe de toute chose.
- **Anaximandre**, disciple de Thalès, soutenait que le principe premier dont dérive toute chose est une substance infinie qu'il appelait **apeiron**.
- **Anaximène**, désignait **l'air** comme l'élément dont est composée toute chose.
- **Héraclite** affirma que le feu constitue l'élément fondamental de l'Univers.
- **Pythagore** à qui on attribue la paternité du mot Philosophie enseignait que l'âme est prisonnière du corps.
- **Parménide** adopta une position contraire à celle d'Héraclite sur la relation entre la stabilité et le changement.

Ils ont permis l'explication mythologique à l'explication scientifique des phénomènes naturels. Pour la question de l'origine, la pensée grecque même si elle avait dépassé les modes traditionnelles de savoirs (**mythe, magie, religion**) était particulièrement orientées vers la recherche du principe explicatif de l'origine du monde : D'où vient le monde ?

➤ La réponse à cette question était élucidée dans la deuxième période dite **Grecque classique**. Elle commence avec Socrate à Athènes et se poursuit avec Platon, Diogène et Aristote. Cette période est également marquée par les sophistes qui sont un groupe d'intellectuels, enseignant aux jeunes de la cité la rhétorique, l'art de bien parler, de l'éloquence dans les assemblées politiques (**Protagoras, Gorgias, Mippias, Lycon, Anytos**). Cette phase des Sophistes marque la transition entre les autres modes traditionnels de savoir et une nouvelle pensée induite de rationalité initiée par Socrate. Socrate illustre légendairement la posture du philosophe. Il élabore la **rationalité** et invente la **conceptualisation**. Donc c'est grâce à Socrate et à son disciple Platon que la philosophie connaîtra une première forme de systématisation. Socrate délimite l'objet de la philosophie qui devient l'homme et crée la Maïeutique d'où le sens de sa maxime : **« Connais-toi, toi même »**. C'est dans ce sens qu'il est tout à fait justifié de considérer **l'étonnement** et le **doute** comme la source de la philosophie.

➤ Enfin, la troisième période est dite **hellénistique**. Elle est marquée par les Épicuriens, les stoïciens et les sceptiques. Pendant plusieurs siècles, ces trois courants furent les principales écoles philosophiques qui se développèrent dans le monde occidental. Durant cette période, l'intérêt pour les sciences naturelles diminua progressivement et ces écoles s'occupèrent principalement d'éthique et de religion.

B-) PHILOSOPHIE MEDIEVALE

La philosophie médiévale est constituée de penseurs musulmans et chrétiens qui, en cherchant des arguments convaincants, vont faire appel à la philosophie antique. La scolastique est née à cette époque. La scolastique est la période où les ouvrages de **Platon, d'Aristote** et d'autres penseurs grecs furent traduits par des érudits arabes et attirèrent l'attention de philosophes en Europe occidentale. Philosophes islamiques, juifs et chrétiens interprétèrent et clarifièrent ces écrits dans un effort pour concilier la philosophie et la foi religieuse, et pour fournir des fondements rationnels à leurs convictions religieuses.

C-) PHILOSOPHIE MODERNE ET CONTEMPORAINE (15^E -20^E SIECLE)

La philosophie moderne et contemporaine est l'époque, qui va de la Renaissance jusqu'après le siècle des lumières, de **MACHIAVEL** à **Emmanuel KANT**. Cette ère est marquée par le 18^{ème} 19^{ème} et 20^{ème} siècle. Les philosophes les plus connus de cette époque sont **Descartes, John Lock, Leibniz, Spinoza, Kant, Hegel, Nietzsche, David Hume, Jean Paul Sartre** etc. Cette période se caractérise par l'émergence de certaines doctrines et de certains auteurs qui se sont surtout signalés au plan politique et au plan scientifique.

Au plan politique

➤ Ici le débat est inauguré par **Nicolas Machiavel** (1469-1527), qui était un homme d'Etat italien et aussi un théoricien politique. Ayant eu l'occasion d'observer pendant longtemps les gouvernants, **Machiavel** s'est forgé une pensée politique qu'il résume dans son livre « **Le Prince** ». L'idée dominante de cette pensée, c'est que le dirigeant doit être lucide et volontaire, mais surtout il ne doit pas avoir de scrupule dans la mesure où les valeurs morales ne jouent aucun rôle dans la politique : « **Le prince doit se faire lion et renard à la fois** ». Le souverain ne doit pas hésiter à user de la force ou de la ruse.

➤ Cette période verra également l'apparition des théories du contrat, dont les plus éminents interprètes sont **Thomas HOBBS** (1588-1679) et **Jean Jacques ROUSSEAU** (1712-1778). Les théories du contrat expliquent la formation de l'Etat social grâce à un pacte établi entre les hommes. Selon **Thomas HOBBS**, les hommes ont voulu sortir de la situation de l'Etat de nature et que **Hobbes** analyse ainsi : « **L'homme est un loup pour l'homme** ». Pour cela, ils ont signé entre eux un contrat par lequel ils se dessaisissent de tous leurs droits au profit d'un souverain que **HOBBS** se signale comme un théoricien de l'absolutisme.

➤ Derrière cette position de **ROUSSEAU**, se dessine l'idée d'une limitation des pouvoirs de la royauté. Les vues politiques de **ROUSSEAU** vont connaître un sort historique considérable car elles seront considérées comme la préparation de la dimension théorique de la révolution de 1789. Au-delà des théories du contrat, il faut également signaler la contribution importante de **MONTESQUIEU (1689-1755)**. Dans son ouvrage principal intitulé **De l'esprit des lois**, il montre que la loi traduit : « **les rapports nécessaires dérivant de la nature des choses** ». En d'autres termes, **Montesquieu** se présente comme le créateur de la théorie libérale des trois pouvoirs : l'exécutif, le législatif et le judiciaire qui mettent un frein à l'absolutisme.

➤ La période comprise entre le 15^{ème} et 20^{ème} siècle verra également se manifester au plan politique les pensées d'auteurs incontournables tels que **Karl MARX (1818-1883)** et **Jean Paul SARTRE (1905-1980)**. Ils seront d'ailleurs à la base des deux principales tendances de la philosophie contemporaine : **Le marxisme et l'existentialisme**.

Au plan scientifique

L'autre grande caractéristique de la philosophie moderne est l'importance qu'y joue la science. S'agissant du contexte scientifique, il faut évoquer ici la pensée de **DESCARTES (1596-1650)** dominée par des découvertes importantes sur le plan de la science. C'est pourquoi cette période est justement appelée celle de la renaissance. Enfin, en ce qui concerne la **théorie de la connaissance**, il est traditionnel de distinguer deux grands courants : le **rationalisme** (avec **Descartes, Leibniz et Spinoza**) et l'**empirisme** (**Hume et Locke**). De façon très schématique, les « **rationalistes** » affirment l'existence d'une connaissance indubitable. Les empiristes, eux, affirment que toute connaissance procède de l'expérience sensible. Le philosophe allemand **KANT** défend une position originale dans cette discussion en avançant que toute connaissance empirique est subordonnée à des formes de la sensibilité **a priori** ou intuitions pures (espace, temps) qui rendent possible cette expérience. **Kant** distingue ainsi la connaissance **a priori** établie indépendamment de toute expérience de la connaissance **a posteriori** fondée au moyen l'expérience.